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———周汉民谈“进博会对中国意味着什么”
改革开放再出发的一大动源

进博访谈

进博会将让世界看到，中国仍然“咬定青山不放松”，这个
“青山”就是改革开放，就是中国全方位融入世界的决心。

孙绍波 图

! ! ! !进博会将是改革

开放的重要节点

! ! ! !推进国家战略和

!一带一路"倡议

! ! ! !听到中国的声音

看到中国的行动

! ! ! ! !在出国人员配额买!大件"的年代#外贸公司工作的老杜第一次走出

国门#却给新婚不久的妻子买了某品牌的项链$老杜爱显摆#说!这叫四叶

草#经典款% "

从老杜那里#我头一回听到了关于四叶草的掌故$ 四叶草学名

叫苜蓿#是多年生草本植物#一般只有三片心形小叶子#在十万株

苜蓿中#你可能只会发现一株是四叶草#十万分之一的概率#令其

成为世人心目中幸运的象征# 它的每一片叶子都被赋予了特殊

的含义#分别代表着人生梦寐以求的四样东西&爱'健康'荣耀'

财富$拥有了四叶草#等于同时拥有了这一切#那可真是莫大的

幸事啊$

(西京杂记)记载&!苜蓿原出大宛#汉使张骞带回中国$ "

公元前 !"#年#张骞应募!凿空"西域#历时十三载#行程数

万里$史称!骞为人强力#宽大信人#蛮夷爱之"#最终成为丝

绸之路伟大的先行者$ 他带回的植物种子!四叶草"#两千

多年后#不意成了中外经济文化交流新符号$

首届中国国际进口博览会举办地上海国家会展

中心#正是以四叶草为造型#从吉祥物进宝到各种宣

传标识#进博会处处都会看到四叶草的视觉元素$ 有

人说#!四叶草"象征着中华文化中的福禄寿喜#也有

人说它代表着改革'开放'合作'共享$ 我的同事们在

前期的报道中无数次来到这里#穿梭工地'展厅'库

房之间#采访了从招展人'参展商'国际买手和采购

商#采访了会展中心管理团队'城市服务保障人员#

听他们讲述一个个与!四叶草"有关的故事$ 从漂洋

过海的千万件展品到地下机房的某一个管阀' 从亲

临布展现场的跨国公司高管到俯身在广场上擦拭力

求做到!可以席地而坐"的保洁工#这里有爱'有活

力'有荣耀'有财富#!四叶草"的精神元素无处不在$

从商品交易' 文化交流到观点分享#!四叶草"是

一个大平台*从人的风采'城市的面貌到国家的形象#

!四叶草"又是另一个大展台$ 国际一流的!不一般"的

展会令人期待#!$%"$&天"计划的实施#更与每一个市

民关联$ 以进博会为契机#上海将打造成联动长三角'

服务全国'辐射亚太的进口商品集散地#!四叶草"终将

成为中国新一轮高水平对外开放的经典标志$

当我们来到标高 !$米的无柱展厅#硕大的展架如同

小小的乐高玩具*在 #米通道上#一个个匆匆的身影在眼

前闪过*转运场上#每时每刻都有一个新的箱体开启+++

新的一切正在进行之中#新的故事正在发生$

进博会已进入倒计时十天# 老杜

来到气势恢弘的!四叶草"#如今#他的

身份是某参展采购团的一名负责

人$ 聊起当年的第一次!海淘"#老

杜不禁感慨万千# 是四十年中国

的改革开放给自己带来了幸运$

这份幸运#将随着中国开放的大门

开得更大而惠及更多的人$

四叶草的故事
! 裘正义

四叶草夜话
裘
正
义

参与其中。最
值得写一笔的就是，
长三角 !"座城市全部积极参与
进博会，这将为长三角更高质量的一体
化发展，凝聚起磅礴的力量。”
刚刚通车的港珠澳大桥，标志着我国的粤港澳

大湾区战略向前又迈出决定性的一步。“这次进博
会，广东、香港、澳门都有企业踊跃参展，也必将进
一步加深港澳地区和内地的贸易往来。”
对于备受关注的“一带一路”倡议来说，同样如

此。据周汉民透露，最新的成果表明，今年 #到 $

月，中国对“一带一路”国家的贸易和投资都有重要
进展。此次进博会，参加国家展的 %&个国家和参加
企业展、来自 #'&多个国家和地区的 !%&&多家企
业，大多正是来自“一带一路”。

“在中美贸易摩擦全面升级的当下，举办中国
国际进口博览会，意义更为深远。”周汉民认为，世
界要通过这次进博会，听到中国的声音，看到中国
的行动。这声音和行动就是：我们坚定捍卫经济全
球化的潮流，我们坚决主张贸易自由、投资便利。
“所以，这一届进博会不仅仅是货物贸易，还包

括技术贸易和服务贸易；不仅仅谈贸易，还要谈投
资。这都说明在中国全方位对外开放的新格局中，
进博会是一个重要的平台。”周汉民认为，通过这届
进博会，可以明显地看到中国的外贸政策正在做出
非常合乎规律的转型：从强调出口，到进出口趋向
平衡，再到在世界上首次举办国家级的进口博览
会。“充分彰显中国在对外贸易和国际投资领域，始
终做到利他利己，在义利发生矛盾时，道义在先，大
义凛然。”在周汉民看来，进博会将让世界看到，在
有些国家单边主义和贸易保护主义甚嚣尘上之际，
中国仍然“咬定青山不放松”，这个“青山”就是改革
开放，就是中国全方位融入世界的决心。

“对中国普通百姓来说，进博会也是一个利好。
因为它是全面贯彻落实中共十九大关于认真解决
国内主要矛盾的一个重要手段。”周汉民表示。
我们国家当前的社会主要矛盾，已经转变为人

民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分的发
展之间的矛盾。“进博会是一面镜子、一根标杆，它
能照出我们与世界的差距，量出我们的不足。通过
尽可能地扩大进口适销对路人民满意的商品、技术
和服务，可以逐步解决国家的主要矛盾，使百姓从
中直接受益。”周汉民特别指出，它不是权宜之计，
进博会要永远办下去，不但是 "天，而且是“"('")”
天永不落幕。这面“镜子”会时时擦亮，这把“尺子”
将始终成为我们进行供给侧结构改革，全力推动高
质量发展、创造高品质生活的重要助力。

首席记者 潘高峰

! ! ! !即将召开的中国国际进口博览会将给中国
和世界带来什么？在中国改革开放 *&周年的背
景下，进博会的召开又将会从哪些方面推动中国
新一轮高水平对外开放？
昨天，记者就此采访了民建中央副主席、上

海市政协副主席、民建市委主委周汉民。在他看
来，对于中国，进博会将是改革开放再出发的一
大动源；对于世界，它将坚定全球对中国将在改
革开放道路上继续前行的信心。

“中国改革开放 *&年，就是一部以不断的开
放倒逼更深层次改革的历史。上海始终站在中国
改革开放的潮头。”周汉民认为，这 *&年中，有 "

个重要的时间节点都与上海有关，值得记取。
一是 #$%*年，上海成为 #*个沿海开放城市

中最重要的中心城市；二是 #$$&年 *月 #%日，
浦东开发开放横空出世，成为中国改革开放一面
鲜艳的旗帜；三是 !&#&年 )月 #日到 #&月 '#

日，上海举办世界博览会，被誉为“写在大地上的
百科全书”，联合国将上海世博会闭幕日定为“世
界城市日”；四是 !&#'年 $月 !$日，上海自贸区
率先探路，成为深化改革扩大开放最核心的内
容，习近平总书记在最新的指示中指出，建设自
由贸易试验区是党中央在新时代推进改革开放
的一项战略举措，在我国改革开放进程中具有里
程碑意义；五是 !&#*年 )月 !*日，党中央赋予
上海建设具有全球影响力的科技创新中心的任
务，这是应对全球风起云涌的第四次工业革命的
重要举措；第六就是今年 ##月 )日至 #&日，上
海将举办首届中国国际进口博览会。

“进博会将有力推动中国的国家战略和‘一
带一路’倡议不断前行。”周汉民表示。
首先是自贸区战略。周汉民指出，此次中国

国际进口博览会的许多商品，都享受到了自贸区
改革开放的成果。“否则将会十分困难，我们在海
关、商检、保税等等方面的政策突破，都是自贸区
改革而来。”

同样受益的还有京津冀协同发展战略和长
江经济带发展战略。周汉民认为，进博会将对于
京津冀地区的天津自贸区和天津港的未来发展，
起到巨大的推动作用，对长江经济带发展更是如
此。“长江经济带九个省和两个直辖市全部

组团参加进博会，还有许多分团

! ! ! !满足人民日益增

长的美好生活需要


